

Magola

@naniopina

## ¿POR QUÉ ALGUNOS HUMANOS TIENEN MÁS DERECHOS QUE OTROS?

Día internacional de los derechos humanos

nani



# Alto Turmequé

## La vecina

En la Casa de Nariño impactó mucho la caída de Pedro Castillo en Perú, porque era considerado un aliado regional, y eso explica que el presidente Gustavo Petro pidiera públicamente protección internacional para él. Sin embargo, con la nueva presidenta, Dina Boluarte, que era la vicepresidenta de Castillo, se activó una muy buena relación desde el día que vino a la posesión de Petro, porque Castillo no podía salir del país. Una fuente de Palacio dijo que les pareció una abogada muy conocedora de los temas de comercio binacional y del Amazonas común, aparte de una personalidad política que encontró gran afinidad con la vicepresidenta Francia Márquez. De parte del gobierno Petro esperan que el de Boluarte se establezca y puedan concretar los primeros acuerdos binacionales durante el VII Encuentro Presidencial y Gabinete Binacional, que ella les dijo que estaba organizando para el primer trimestre del próximo año en la ciudad de Cusco. Una visita previa que habían acordado con Márquez, para coordinar temas de inclusión social en la frontera común antes de terminar 2022, está en veranos.

## Decreto raro

Gustavo Petro ha ganado todas sus batallas judiciales en las cortes nacionales e internacionales. Pero acaba de sacar el Decreto 2404 de 2022, que delega en el secretario jurídico de Palacio la posesión de los magistrados de las altas cortes. Ese decreto ha generado muchas suspicacias y reacciones a favor y en contra. Primero, porque la reciente posesión de los magistrados Juan Carlos Cortés y Marjorie Zúñiga ocurrió el 30 de noviembre, cuando Petro dejó metidos a los magistrados en la posesión de sus colegas y una cena oficial en Palacio. Los magistrados posesionados ese día están pidiendo el acta o documento individual, pues un decreto expedido a los cinco días de la posesión (diciembre 5) da lugar a suspicacias en cuanto a que todavía no hubiera acto de delegación el 30. Las altas cortes, lideradas por Carlos Enrique Moreno,

## Thumor



presidente del Consejo de Estado, están buscando la opción de posesionarse ante cada corte. No obstante, otros piensan que hay que darle la solemnidad que amerita el caso, dada la majestad de la justicia.

## Diagnóstico

Si hay alguien que conoce el sector agropecuario es la ministra de Agricultura y Desarrollo Rural, Cecilia López Montaña. En el reciente lanzamiento del libro *Historia de la agricultura colombiana*, en homenaje póstumo a Roberto Junguito Bonnet, Cecilia estuvo muy emotiva. Recordó a Junguito con anécdotas personales y agradeció muy efusivamente a los organizadores del evento, en particular a Carlos Caballero Argáez, quien recibió el legado de terminar la obra comenzada por Junguito. Y destacó que en un país de formalidad y jerarquías, Junguito se destacaba por su sencillez, su modestia y su carácter siempre conciliador. Lo que más llamó la atención de los asistentes fue cuando la ministra dijo que los problemas del agro colombiano siguen siendo los mismos: tierra, crédito, asistencia técnica, comercialización y bienes públicos para el campo. Ya veremos qué tanto los logra mejorar.

## Enigma

Cada vez toma más fuerza que

Ricardo Roa Barragán, gerente de la campaña de Petro, llegará a Ecopetrol. A pesar de los excelentes resultados financieros en la gestión del presidente, Felipe Bayón, en el alto gobierno lo tienen como la persona que ideó, junto con Luigi Echeverri, la reforma estatutaria para ampliar los períodos de la junta directiva, el nombramiento fugaz de Carlos Gustavo Cano como presidente de la junta directiva y el envío de una dura carta al Congreso criticando la reforma tributaria. Roa es ingeniero mecánico de la Universidad Nacional y especialista en sistemas gerenciales de ingeniería de la Javeriana. Fue presidente de la Empresa de Energía de Bogotá, cuando Gustavo Petro fue alcalde de la ciudad, y de la Transportadora de Gas Internacional TGI S.A.

## Cazatalentos

Luego de la salida de Hernando José Gómez de Asobancaria, en medio de una acusación por presunto acoso sexual a una subalterna, la junta directiva de la agremiación contrató a la firma cazatalentos Egon Zehnder para que evalúe las hojas de vida recibidas y dé una recomendación. Si bien hay mucho exministro duquista detrás del puesto, el más oprobioso podría ser Jonathan Malagón, quien fue vicepresidente del gremio y alumno estrella del ministro de Hacienda, José Antonio Ocampo.

## ¿Ahora sí?

Además de citarlo en recientes discursos, el presidente Gustavo Petro dio la orden de repatriar desde México los restos del general José María Melo, uno de los presidentes de la República de Colombia más desconocidos aquí. En el país azteca es considerado héroe por morir fusilado en 1860 siendo comandante regional de las tropas de Benito Juárez. Sus bisnietos, Heliodoro -desde Estados Unidos- y Ramiro -en Bogotá-, fueron quienes lideraron esa reclamación histórica al Gobierno Nacional, desde el gobierno de Álvaro Uribe, y al Partido Liberal, al que con motivo de las celebraciones por el Bicentenario de la Independencia le pidieron repatriar sus huesos desde el país centroamericano y reivindicar su papel en la historia nacional. Los descendientes del hombre que el 17 de abril de 1854 lideró un golpe de Estado contra José María Obando interpusieron incluso acciones de tutela contra el gobierno de Uribe reclamando la exhumación y repatriación de los restos de uno de los tres presidentes nacidos en Chaparral, Tolima (los otros fueron Manuel Murillo Toro y Darío Echandía). Siempre fueron desoídos.

## Intentos fallidos

En ese intento ya habían fallado el historiador Tulio Samper y Grau, quien lo intentó a comienzos del siglo pasado con ayuda del cónsul de México en Barranquilla y el ministro de Colombia en el país azteca, Luis Felipe Angulo. En 1949 lo intentó el ministro colombiano Luis López de Mesa ante el presidente mexicano Lázaro Cárdenas. Nada formalizaron. En 1989 hubo un nuevo amago de exhumación con la anuencia de los presidentes de México, Carlos Salinas de Gortari, y de Colombia, Virgilio Barco. El antropólogo e historiador colombiano Gustavo Vargas Martínez es otro de quienes ha estado dispuesto a colaborar allí. Hasta el nobel Gabriel García Márquez ayudó a que el tema fuera estudiado: el Instituto Nacional de Antropología e Historia de México designó a una



## MICROLINGOTES

Por: Óscar Alarcón Núñez

**El Perú pasó de Sendero Luminoso a sendero escabroso.**

**El presidente del Perú se cayó como un Castillo... de naipes.**

**Cuando ganó Castillo, dizque había que quitarse el sombrero. Y se lo quitaron.**

**Lo que le pasó al Perú por convertirse en el Japón de Suramérica.**

**Ese equipo hizo lo que le dio la Ghana. Y lo eliminaron.**

**En el Banco de la República reemplazaron a Carrasquilla por una miembra.**

arqueóloga y a un antropólogo para que apoyaran el trabajo de campo, pero el respaldo colombiano no fue el deseado.

## Los datos

La profesora Claudia Mercedes Rojas Sepúlveda, del Departamento de Antropología de la Universidad Nacional de Colombia, presentó esta semana un estudio en el que revela que al final de la Primera Guerra Mundial un brote de influenza virus A, del subtipo H1N1, popularmente denominada como "gripe española", mató a más de 40 millones de personas en todo el mundo y a miles en Bogotá. La capital, entonces con una población de 120.000 habitantes, registró 1.500 muertos en dos meses, según cifras oficiales. Fue la ciudad colombiana más golpeada por el virus. El Instituto Nacional de Salud registró 29.860 muertes ocasionadas por el covid-19 entre 2020 y abril de 2022. Esto lo estableció al analizar 60 libros necrológicos de 1900 a 1938, que forman parte del Archivo Distrital de Bogotá.